

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PROPIETARIO

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración:
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Cirilo y San Alejandro martir.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 7 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 en la Parroquia del Salvador; de 8 y 11 en San Pedro; de 7 y 11 en San Lorenzo, de 8 menos cuarto en la Capilla de Monserrat, de 7 y media en Santa Teresa. En la Compañía á las 8 la misa del Sagrado Corazón.

A las 3 y 1/2 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo, recorriendo varias calles de la población.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

SANTOS DEL LUNES.—San Cristóbal, San Segunda y Santa Rufina.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro, San Lorenzo y Miguelas.

ENFERMEDADES DE LA VISTA

El Sr. Mediano Morlán, médico-oculista, dedicado hace algunos años á la curación de estas enfermedades, practica toda clase de operaciones en ojos, párpados y vias lagrimales.

La de cataratas, sin producir dolor y aunque el paciente sea de mucha edad; no cobrando interés en esta operación, sino devuelve la vista al operado.

Gradua la vista á los míopes y présbitas, indicándoles el número de las gafas que deben usar.

Consulta diaria de 10 de la mañana á 1 tarde, en su domicilio, Coso bajo 3, principal, izquierda.

28

AMIA

En Buñales hay una que criará en su propia casa, de tres semanas de leche. En esta imprenta darán razón.

4-2

SECCIÓN DE NOTICIAS

La Comisión de festejos no se da punto de reposo para lograr un buen resultado de sus gestiones. Gracias al trabajo y celo de esos señores, creemos que lo recaudado podrá ascender á la respetable cantidad de más de CUATRO MIL QUINIENTAS PESETAS.

Esta mañana la Comisión ha subido á visitar al señor Alcalde, dándole cuenta de los trabajos realizados; de la conferencia han salido bastante satisfechos.

Pasaron á visitar al Sr. Obispo el cual ha donado 500 pesetas que se han de aplicar para limosnas.

Luego ha celebrado sesión el Concejo municipal y ha acordado, en vista del entusiasmo del pueblo oscense, entregar 1.500 pesetas para que con lo recaudado sea subvención á las grandes corridas de toros.

Los demás festejos dícese que los hará el Ayuntamiento por su cuenta y que serán espléndidos.

Se dice se ha telegrafado al Sr. Lizaso y otros empresarios, y se trabaja porque vengan Mazzantini, Guerrita ó Espartero como primer espada, y para segundo otro afamado matador.

Salidos bien del primer paso, y decisivo, prosigan en su laudable empresa los comisionados, y con celo é inteligencia formen un programa digno del nombre de la ciudad victoriosa.

Según tenemos entendido, el «Club velocipedista oscense» tiene la idea de construir un velódromo, y ha ya encomendado el estudio de esta obra al señor arquitecto provincial D. Elías Vallespín, el que ha presentado planos de los que existen en algunas provincias de España y de los principales de otras naciones para elegir modelo al que se ajuste, con las precisas modificaciones que imponen la importancia de nuestra ciudad y los medios con que contar puede, el que se ha de formar en Huesca por el Club velocipedista.

También hemos oído que el Club generosamente se ha ofrecido á prestar su concurso á las fiestas de San Lorenzo, si se anuncian unas buenas carreras de velocípedos para uno de aquellos días.

Han salido de Huesca los señores D. Sabino Español, D. Nicolás Pacareo y D. Pedro Santamaría, para los baños de Sobrón los primeros y el último con dirección á la alta montaña.

Por el celoso y digno administrador principal en esta provincia, señor Zabaleta, se han dado las órdenes precisas á cumplimentar la de la Dirección general de Correos para el transporte de la correspondencia pública por los trenes de Tardienta á Jaca y viceversa. El correo, pues, de Jaca y pueblos de la línea, llega á esta á las 6 y media de la mañana y sale á las 10 y cuarto.

Según dicen, correspondiendo la Empresa que tiene el Teatro á los deseos públicos de formar en el presente año un buen programa de fes-

3

tejos, quiere traer á nuestro Coliseo para San Lorenzo una muy buena compañía de zarzuela.

Si conoce sus intereses y no quiere dar nota falsa en el concierto de voluntades que piden lucidas fiestas, esto debe hacer, y nos alegraremos sucedo así, confirmándose los rumores que hasta nosotros llegaron.

Conveniente es siempre y más en la época estival y cuando enfermedad epidémica aparece á las puertas de la España, cuidar de la salud pública las autoridades, destruyendo todo centro de miasmas que tan favorables son á la propagación de varias enfermedades. Por eso hemos visto con agrado la resolución adoptada por la Diputación provincial para el cerramiento de la cloaca de los establecimientos de Beneficencia que afluye al río Isuela.

Sea este el primer paso, y estudien Diputación y Ayuntamiento la manera de concluir con otros focos infecciosos que más de una vez los periódicos locales hemos señalado desde nuestras columnas.

El calor que se deja sentir en Huesca favorece mucho la operación de la trilla que va bastante adelantada.

En cambio el tiempo seco perjudica notablemente á los plantados y huertas.

Las viñas presentan bastante buen aspecto; pero paralizado el comercio de vinos por temores de nuevos gravámenes y á consecuencia de la falta de buenos tratados, el labrador no puede confiar mucho en las ventajas de una buena cosecha, viendo que ó no podrá colocar los nuevos caldos en bodegas que tienen aun grandes existencias, ó habrá de venderlos á precios tan bajos que no recompensarán los trabajos del cultivo.

Mañana, en el «Frontón oscense», de seis á ocho de la tarde, se dará por vez primera en Huesca el espectáculo inglés de riña de gallos. Seis gallos, oriundos de Alcira, pelearán entre sí, caso de no presentarse á la lucha otros particulares que de salir vencedores tendrían un premio de diez pesetas.

El espectáculo, por nuevo, se verá quizá concurrido. El precio de entrada es el de 50 céntimos de peseta y 75 con asientos de preferencia.

Ayer, como anunciamos, tuvieron lugar los exámenes de las escuelas de Beneficencia. Presidió el acto el celoso y caritativo Prelado de la diócesis, y los niños de ambos sexos respondieron con grande acierto y seguridad á todas las preguntas, dando así nueva prueba de la inteligencia y celo desplegado por los profesores, á quienes nos complacemos en dar completa enhorabuena, al mismo tiempo que expresamos cuán agradecidos quedamos á las atenciones que el señor director, D. Vicente Vilas, tuvo para la prensa.

Se anuncia con plazo de 30 días que terminarán el 8 de Agosto próximo, la plaza de Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral vacante por de-

función del Sr. Lagunilla. A este Beneficio se le carga la obligación de dirigir el coro y una clase de canto llano en el Seminario. Los aspirantes, que no llegarán á la edad de 40 años y que habrán de reunir las condiciones que se exigen en la provisión de piezas eclesiásticas, sufrirán un examen de moral y otro de canto llano, habiendo de poseer voz clara y que se extienda desde el *sol* grave al *re* sobreagudo.

Advertimos á quien interese, la conveniencia de hacer pronto el depósito para el título del bachillerato, porque en virtud de modificaciones en los presupuestos, dentro quizá de pocos días el título de bachiller valdrá un 50 por 100 más.

Ha pasado para Panticosa el señor conde de Humanes.

Hemos oído asegurar que en la procesión celebrada en Barbastro como terminación del triduo solemnísimo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, fué agredido el virtuoso párroco de aquella Catedral, D. Maximino Lafita, por un hombre sectario que se entretenía en pasear cruzando la procesión con notoria irreverencia y el que, reprendido, quiso armar escándalo yendo contra el párroco que hubo, según cuentan, de defenderse con lo que llevaba en la mano, hasta que la guardia civil hizo preso al que, como otros muchos, no podía ver el acrecentamiento en Barbastro de la salvadora devoción al Corazón de Jesús.

Esto hemos oído ayer, y esperamos los periódicos de la ciudad del Vero para conocer detalles del hecho ó corregir lo que hubiéramos entendido mal.

Suprimida la Academia general militar, se ha dispuesto que las prescripciones de la misma se apliquen á las academias de infantería, caballería, artillería, ingenieros y administración militar.

Durante los meses de Julio de 1892 á Mayo de 1893, se han exportado por la aduana de Pasajes, con destino á los diferentes puntos del extranjero, 84.933.596 litros de vino.

El célebre novelista Guy de Maupassant ha sucumbido á la terrible y larga enfermedad que venía sufriendo.

Se dice que los disidentes del integrismo, Sres. Ortí y Lara, Gil Delgado y Campión, se proponen fundar un periódico en defensa de sus ideales.

En San Ciprián, puerto gallego ha fallecido, á la edad de cien años y en el pleno ejercicio de sus facultades, D. Modesto Barrera, decano de los armadores navales de España.

Créese que algunos prelados harán en el Senado declaraciones relativas al impuesto sobre la dotación del clero.

Bajo la presidencia de D. Antonio Cánovas, se ha reunido en el palacio de Bibliotecas y Museos, la junta especial encargada de otorgar los premios á que se han hecho acreedores cuantos han concurrido al público certamen que en dicho edificio acaba de tener lugar, siendo aprobadas todas las propuestas presentadas por las diversas secciones comisionadas al efecto, las que en breve aparecerán en la *Gaceta*. Se acordó también dirigir á S. M. la Reina un mensaje de acción de gracias por el decidido apoyo que ha prestado á la exposición, siendo encargado D. Pedro Madrazo de redactarlo; otro en igual sentido al Santo Padre, para lo que se comisionó al Sr. Mullé de la Cerda, y finalmente, una circular para los gobiernos extranjeros que han concurrido á la exposición, que escribirá el Sr. Sánchez Moguel.

Para explicar el verdadero alcance del artículo 20 de la ley de presupuestos, y que se refiere al impuesto sobre los vinos, el ministro de Hacienda ha dirigido una circular á los delegados de las provincias, en la cual se consigna:

1.º Que no se trata de nuevo impuesto, sino de una transformación del de Consumos, propuesta por la comisión nombrada por decreto de 10 de Enero último.

2.º Que el impuesto de que se trata, como del texto de dicho artículo se deduce con toda claridad, en nada beneficia al Tesoro; y como sustitución al de Consumos, no ha de gravar los vinos destinados á exportación ni á la destilería, sino únicamente los que se dediquen al consumo interior.

3.º Que la cuantía del impuesto es de cinco céntimos por litro como *máximum*, tipo de tributación que constituye hoy el *mínimum* para las poblaciones menos importantes.

4.º Que la nueva forma de tributación dejará libre la circulación de los vinos é impedirá que paguen, como ahora sucede, dos ó más veces los actuales derechos de Consumos.

5.º Dificultará las falsificaciones y ensanchará seguramente el mercado nacional.

De un colega zaragozano:

Juan Ramón

Castro y Giménez de 54 años, natural de Mora de Ebro, casado, es el jefe de la tribu contraria y enemiga de los Colases.

Tuvimos ocasión de hablar extensamente ayer tarde con él y lamentaba que la venganza de la muerte de Colás hubiera recaído en una *criatura* en un sobrino que no se afeita,—decía.

La vida azarosa, las luchas y sobre todo el *malestar* que siente su clase tienen á Juan Ramón envejecido. Cuenta 54 años y ha intervenido en 23 reyertas, una de ellas la de la plaza de Toros, por la que *extinguió* condena en este penal. Lleva más de 30 cicatrices en el brazo izquierdo por efecto de los *quites* en luchas que tuvo y su serenidad es tan grande como su valor.

Del Diario de Avisos de Zaragoza:

El presidente de la sección tercera del Ayuntamiento Sr. Ferrás

Recordando el penal nos decía que es la escuela más grande donde se aprende mucho.

Añadió que el año 69 fué capitán de la milicia nacional y enumeraba sus buenas relaciones que en Zaragoza contaba entonces con los *payos* ó paisanos.

Se encontraba comiendo cuando llegó á él la noticia de la muerte de Amado Giménez, y salió de casa en averiguación de lo ocurrido.

¿Cuándo cesarán estos odios?—le preguntamos.—Mire, cuando Dios quiera, contestó.

De encontrarme yo allí—en el sitio de la refriega, nos decía, me hubiera limitado á... pedir auxilio. Yo no puedo luchar. No hago más que defenderme. En invierno—seguida—no salgo de casa sin mi trabuco bajo la capa; en verano cuando no puedo llevarlo yo, viene tras mí con él la mujer ó la hija, El que tenga enemigos que no duerma.

En mis riñas nunca tuve el menor altercado con los *payos*, siempre fueron éstas entre nosotros.

Cuando le llamaron á declarar se presentó á la policía, diciendo: «Siempre obediente á la justicia, aquí estoy.»

Nos despedimos de Juan Ramón y le dejamos haciendo cálculos de la pena en que los Castellón habían incurrido con la muerte del Giménez.

Después de la muerte de *Colás*, ocurrida en Abril de 1892 y cuando los periódicos locales se ocuparon de la trágica escena de la calle de Romea, Juan Ramón, el jefe del bando contrario, hubo de hacer el reto siguiente á los hijos y parientes del *Colás*, para terminar de una vez esta serie de enconadas venganzas.

Propúsoles reñir tantos de un bando como del otro en el monte; llevar al lugar de la pelea los caballos y dineros que tuvieran y de este modo al vencedor se le facilitaría la huída.

Abandonaron esta población después de muerto su padre los Colases y fijaron los más próximos su residencia en Logroño.

Cada uno de estos bandos tenía por costumbre no asistir á las ferias donde pudieran ir los contrarios, y de este modo evitaban encuentros que por fuerza habían de tener el resultado funesto del de ayer.

Así, pues, del bando de los Castellón (de *Colás*) aunque éste dejó hijos y parientes, en Zaragoza campaba por sus respetos la tribu de Juan Ramón y de aquél no vivía en esta ciudad más que su viuda é hijas que á diario pedían á sus allegados la venganza de la muerte de Castellón.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, no se ha registrado ninguna defunción.

Nacimientos

Fermín Casasús Polo.

PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«El presidente de la sección tercera del Ayuntamiento Sr. Frías ha

dirigido hoy severas órdenes á los empleados del Matadero y á los del resguardo de consumos para que se abstengan en absoluto de blasfemias y palabras mal sonantes, con arreglo á lo recomendado por la «Liga contra la blasfemia y la pornografía.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«Al ser llevados al Juzgado los presos Federico y Antonio Castellón, los jitanos del bando de Juan Ramón que estaban en casa de éste, el cual vive en la calle de la Democracia, frente á la cárcel, han prorrumpido en insultos contra ellos.

Las parejas de seguridad han ganado la puerta con los dos que conducían, y no ha ocurrido nada, pero los ánimos entre los de Juan Ramón están exaltadísimos.

—El rector de esta Universidad Sr. Fajarnés, ha dirigido un oficio al señor alcalde suplicándole ruego á su vez á los señores tenientes de alcalde designen día y hora para reunirse, á fin de enterarlos de asuntos de interés para esta población.»

DE TODO Y DE TODAS PARTES

La Voz del Magisterio, órgano de los maestros de escuela, pide una limosna para la viuda de un maestro y recuerda con tal motivo que la Reina Regente, con la magnanimidad que la caracteriza, entregó 500 pesetas á la viuda del torero Felipe García, y añade:

«A la viuda de un torero se le dan, así como viudedad, *treinta mil quinientas pesetas* en una tarde; á la viuda de un maestro de escuela se le consigna una cantidad que no llega ni á las *quinientas*,

Las dos son viudas; á las dos las acomete la desgracia y socorremos á la del torero; á la viuda del maestro... bastante desgracia tiene con ser viuda de un mártir de la enseñanza, nadie se acuerda de ella.

¡Una limosna, aunque no llegue á *quinientas pesetas*!»

Un pianista —El pianista Ladirewaki, que está recorriendo los Estados Unidos del Norte, ha dado 64 conciertos en el espacio de cuatro meses, ganando en ellos 175.000 pesos, de los cuales ha regalado á los pobres 15.000.

Suponiendo que cada concierto haya durado dos horas y media, resulta que cuando Laderewaki está en el piano gana cerca de nueve pesos por minuto.

Contra el mareo. —Un vaso de agua salada cura el mareo con extraordinaria rapidez pero durante algunos minutos hace pasar un mal rato al que lo toma.

Planchado eléctrico. —En los Estados Unidos ha adquirido gran desarrollo el planchado eléctrico y recientemente se ha establecido una fábrica de telas en Lanter (Alemania) en la cual sesenta planchas unidas á un circuito eléctrico, pudiendo cada planchadora modificar el calor de su respectiva plancha por medio de una llave conmutador y además el man-

go de cada plancha se halla revestido de amianto, sustancia que es muy mala conductora del calor.

Pigmeas.—El explorador Rühlmann ha traído á Europa dos jóvenes akkas, á quienes libró del cautiverio de los árabes. Las muchachas pertenecen á una de las razas más pequeñas que existen en el mundo. Un corresponsal del *Daily News*, de Londres, afirma que ambas son bien proporcionadas y su estatura es la de un niño de ocho años, no obstante contar de diecisiete á veinte años de edad.

Los regalos de boda de la princesa May —Más de 20.000 personas se calcula que han acudido estos días á Whitelodge, residencia del duque de Teck con objeto de visitar la exposición de regalos de boda ofrecidos á la princesa May y al duque de York. Aun sería la colección más numerosa si los novios no hubieran manifestado el deseo de que el producto de las suscripciones abiertas en Londres se emplee en construir un Hospital en Norfolk.

Entre los regalos que más han llamado la atención, hay un venado de plata, de tamaño natural, cuyos cuernos sirven, el uno de porta cigarrillos y el otro de fosforera; un magnífico trineo, regalado por las señoras del Canadá; una estatua de plata, representando un abanderado, ofrecida por el segundo regimiento de *Lifeguards*; un ejemplar lujosamente encuadernado de las obras de Shakespeare, presenta del insigne autor Irving; un reloj de diminuto tamaño que perteneció á la emperatriz Eugenia; un hermoso ejemplar de *Los pintores modernos*, de John Ruskin, regalo de los maestros de escuela; una avalancha de relojes de pared y sobremesa, que señalan, á más de la hora, la salida de sol y la luna; innumerables abanicos, joyas de gran precio, entre las que descuellan el soberbio collar de perlas sujetas por la rosa de los Tudor, en brillantes, ofrecido por el duque de York á su prometida.

Algunos de los regalos son verdaderamente originales. La Sociedad protectora de lavanderas regala á la princesa una gran cesta para la ropa blanca, y el círculo obrero de Bradford una colección de obras socialistas de la tendencia más radical y avanzada.

La prensa norteamericana da cuenta de que en la noche del 21 del pasado se desarrolló en Kansas un violento ciclón, que destruyó muchos edificios y arrancó los árboles.

Su dirección era hacia el Sudoeste, y fué acompañado de lluvias torrenciales y de una profunda obscuridad.

A más de las pérdidas materiales, que son considerables, y cuya extensión no es posible aún apreciar, han ocurrido innumerables desgracias personales.

Se han descubierto muchos cadáveres horriblemente mutilados. El número de los heridos también ha sido bastante crecido, por más que no pueda aún apreciarse la cifra, sabiéndose que algunos de ellos revisten extremada gravedad.

Hallándose segando en término de Alamillo provincia de Guadalajara

darme de comer cuanto ellos podían, y gustaban de ver que cuando me daban nueces ó avellanas, las partía como mona, dejando las cáscaras y comiendo lo tierno: tal hubo, que por hacer prueba de mi habilidad, me trujo en un pañuelo gran cantidad de ensalada, la cual como si fuera persona. Era tiempo de invierno, cuando campear en Sevilla los molletes y mantequillas, de quien era tan bien servido, que más de dos Antónios se empeñaron ó vendieron para que yo almorzase. Finalmente, yo pasaba una vida de estudiante sin hambre y sin sarna, que es lo más que se puede encarecer para decir que era buena; porque si la sarna y la hambre no fuesen tan unás con los estudiantes, en las vidas no habría otra de más gusto y pasatiempo, porque corren parejas en ella la virtud y el gusto, y se pasa la macedad aprendiendo y holgándose: desta gloria y desta quietud me vino á quitar una señora, que á mi parecer llaman por ahí razón de estado, que cuando con ella se cumple se ha de descumplir con otras razones muchas. Es el caso, que á aquellos señores maestros les pareció que hay de lición á lición, la ocupaban los estudiantes no en repasar las liciones, sino en holgarse conmigo; y así ordenaron á mis amos que no me llevasen más al estudio: obedecieron, volvíronme á casa, y á la antigua guarda de la puerta, y sin acordarse el señor viejo de la merced que me había hecho, de que de día y de

soy, á cuatro razones que digo, me acuden palabras á la lengua como mosquitos al vino, y todas maliciosas y murmurantes: por lo cual vuelvo á decir lo que otra vez he dicho, que el hacer y decir mal lo heredamos de nuestros primeros padres, y lo mamamos en la leche: vese claro en que apenas ha sacado el niño el brazo de las fajas, cuando levanta la mano con muestra de querer vengarse de quien á su parecer le ofende: y casi la primera palabra articulada que habla, es llamar puta á su mamá ó á su madre.

Cip. Así es verdad, y yo confío o mi yerro, y quiero que me le perdones, pues te he perdonado tantos: echemos pelillos á la mar (como dicen los muchachos), y no murinuremos de aquí adelante, y sigue tu cuento, que le dejaste en la autoridad con que los hijos del mercader tu amo iban al estudio de la Compañía de Jesús.

Berg. A él encomiendo en todo acontecimiento; y aunque el dejar de murar lo tengo por difícil y culto, pienso usar de un remedio, que es decir que usaba de un gran jurador, el cual arrepentido de su mala costumbre, cada vez que después de su arrepentimiento juraba, se daba un pellizco en el brazo ó besaba la tierra en pena de su culpa; pero con todo esto juraba; así yo cada vez que fuere contra el precepto que me has dado de que no murmurare, y contra la intención que tengo de no murmurar, me morderé el pico de la lengua,

de modo que me duela, y me acuerde de mi culpa para no volver á ella.

Cip. Tales ese remedio, que si usas dél, es- pero que te has de morder tantas veces, que has de quedar sin lengua, y así quedarás imposibilitado de murmurar.

Berg. A lo menos yo haré de mi parte mis diligencias, y supla las faltas el cielo. Y así digo que los hijos de mi amo se dejaron un día un cartapacio en el patio, donde yo á la sazón estaba; y como estaba enseñado á llevar la esportilla del jifero mi amo, así del *vade mecum* y fuime tras ellos con intención de no soltalle hasta el estudio; sucedióme todo como lo deseaba, que mis amos que me vieron venir con el *vade mecum* en la boca, asido sotilmente de los cintas, mandaron á un paje me las quitase; mas yo no lo consentí, ni le solté hasta que entré en el aula, cosa que causó risa á todos los estudiantes: llegueme al mayor de mis amos, y á mi parecer con mucha crianza se les pase en las manos, y quedeme sentado en cuclillas á la puerta del aula, mirando de hito en hito al maestro que en la cátedra leía. No sé qué viene la virtud, que con alcanzárseme á mí tan poco ó nada della, luego recibí gusto de ver el amor, el termino la solicitud y la industria con que aquellos benditos padres, y maestros enseñaban á aquellos niños, enderezando las tiernas varas de su juventud, porquá no torciesen ni tomasen mal siniestro en el camino de la

virtud, que juntamente con las letras les mostraban: consideraba como los reñían con suavidad, los castigaban con misericordia, los animaban con ejemplos, los incitaban con premios, y los sobrellevaban con cordura; y finalmente, como les pintaban la fealdad, y horror de los vicios, y les dibujaban la hermosura de las virtudes, para que aborrecidos ellos y amadas ellas consiguiesen el fin para que fueron criados.

Cip. Muy bien dices, Berganza, porque yo he oido decir de esa bendita gente, que para republicos del mundo no los hay tan prudentes en todo él, y para guiadores y adalides del camino del cielo, pocos les llegan: son espejos dorde se mira la honestidad, la católica doctrina, la singular prudencia, y finalmente la humildad profunda, basa sobre quien se levanta todo el edificio de la bienaventuranza.

Berg. Todo es así como lo dices. Y siguiendo mi historia, digo que mis amos gustaron de que les llenase siempre el *vade mecum*, lo que hice de muy buena voluntad, con lo cual tenía una vida de rey, aun mejor, porque era descansada, á causa que los estudiantes dieron en burlarse conmigo, y domesticueme con ellos de tal manera, que me metían la mano en la boca. Y los más chiquillos subían sobre mí: arrojaban los bonetes ó sombreros, y yo se los volvía á la mano limpiamente y con muestras de gran regocijo: dieron en

Nicolás Sánchez, cayó muerto en el campo. Reconocido el cadáver por los médicos, no se le encontró herida alguna, afirmando los facultativos que había fallecido por efecto del horroroso calor que hacía.

CORRESPONDENCIA

Madrid 7 de Julio de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Desde ayer tenemos en el ministerio de Gracia y Justicia al Sr. Capdepón, que ha venido á sustituir al desventurado *legista*, muerto á manos del Sr. Gamazo aguardaban todos que el Sr. Montero Ríos, pronunciase en el debate sobre la crisis promovido en el Senado, un enérgico discurso contra el gobierno y cuando vieron defraudadas sus esperanzas, desahogáranse, cabildeando y haciendo conjeturas sobre las supuestas intenciones del presidente del Consejo de ministros que ha sacrificado al Sr. Montere en los *económicos* altares del ministro de Hacienda. Déciase que el Sr. Sagasta no quiere oponerse á las determinaciones de Gamazo, porque posee la evidencia de que éste más tarde ó más pronto hade venir al suelo bajo la pesadumbre de sus errores y no quiere que pueda alegar como excusa, que no se le ha prestado auxilio y se han ahogado sus iniciativas, impidiéndole cumplir su misión. Mucho se habla y muchas conjeturas se hacen; unos aprueban la conducta del Sr. Sagasta, otros desátanse en denuestos contra Gamazo y otros acusan al Sr. Montero Ríos de incomprensible debilidad y timidez. El Sr. Cánovas del Castillo es de los que creen que no ha quedado bien nadie más que el ministro dimisionario y acusa de intransigente al de Hacienda, profetizándole un cercano y desastroso fin.

El nombramiento del Sr. Capdepón ha sido favorablemente acogido, por los que aguardan con impaciencia que se mejore el presupuesto de Gracia y Justicia y que se apruebe pronto. Confían en que el nuevo ministro no desatenderá los intereses encomendados á su vigilancia, dando satisfacción á la necesidad universalmente sentida de que se reorganicen en sentido progresivo los tribunales. También se asegura que no han de tardar mucho tiempo en presentarse los presupuestos reformados á la Comisión que ha de dar dictamen sobre ellos y que se discutirán en el lugar penúltimo, antes que los de Hacienda. El nuevo ministro modificará el anterior proyecto, atendiendo á las exigencias de la opinión pública y conservando sin embargo, mucha parte de los proyectos anteriores, sobre todo en lo que se refiere á la supresión de los juzgados de instrucción. En estas tareas el nuevo ministro será ayudado por el Sr. González de la Fuente que es en quien se asegura, ha de recaer el nombramiento del Subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia.

La huelga de los barrenderos, tuvo ayer las proporciones de un motín. Hubo considerable número de heridos y por algún tiempo se convirtieron en campo de Agramante populosos barrios inmediatos al de Segovia. Unánimemente se censura la conducta del alcalde, que pretende realizar economías reduciendo gastos cuya pequeñez y cuya necesidad hace ridícula la supresión. Las calles de Madrid semejan un Congreso en *sesión permanente*; si esto continúa, tendremos los ciudadanos

pacíficos que coger una escoba y... barrer, barrer mucho, con todas nuestras fuerzas, hasta dejar limpias las calles y limpia la plaza de la política que es donde todas las suciedades se amontonan.

Noticias

En el Consejo celebrado ayer con la Reina Regente quedó resuelta la crisis, siendo nombrado ministro de Gracia y Justicia á D. Trinitario Capdepón.

Este nombramiento ha causado impresión favorable.

—CÓLERA.—Marsella: 27 defunciones; Cete: sin novedad.

Península sin novedad.

—Ha dimitido el subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Garnica.

—Dícese que de Sevilla será trasladado a Córdoba un regimiento de artillería.

Esta noticia ha causado sensación.

El Sr. Cánovas ha manifestado su propósito de no hacer obstrucción al presupuesto de la Guerra.

—Ayer mañana se declararon en huelga los barrenderos de Madrid, con motivo de haber sido declarados cesantes doscientos individuos.

En algunas calles hubo sangrientas huelgas con la guardia Civil y fuerzas de orden público.

El número de heridos fué considerable.

Los barrenderos persisten en su actitud.

—Senado.—Se hizo historia de la pasada crisis, siendo lo más notable los discursos de los Sres. Sagasta y Montero Ríos.

El Sr. Merelo terminó su interpelación sobre instrucción pública.

—Congreso.— Se leen los decretos admitiendo la dimisión del ministro de Gracia y Justicia, Sr. Montero Ríos, y nombrando en su lugar al Sr. Capdepón.

Preguntas y debates sin interés.

Se proclama diputado á D. Rafael Gasset.

Después de reunirse el Congreso en secciones, siguió discutiéndose el presupuesto de la Guerra.

—Los estudiantes de París ceden en su actitud.

La situación tiende á normalizarse.

—Probablemente esta tarde presentará al Congreso el Sr. Capdepón, el presupuesto de Gracia y Justicia.

—Ha fallecido en un manicomio de París el eminente escritor Guy de Maupassant.

El Corresponsal.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

San Petersburgo 7.—Un antiguo seminarista cismático, trató de agredir ayer á puñaladas al procurador general del Sínodo, Sr. Pobiedonastsef. La agresión la pudo evitar un criado del Seminario, que logró arrebatár el cuchillo del asesino.

Berlín 7.—Las mercancías españolas que se importan en Alemania

desde el día 1.º del actual, han quedado sometidas á la tarifa general, ó sea la correspondiente á las naciones no convenidas.

Las negociaciones para la conclusión de un tratado definitivo y prórroga del convenio comercial provisional continúan.

París 7.—Cálculase que la compañía de ómnibus ha perdido á consecuencia de los motines 250.000 francos.

Entre los detenidos estos días figuraba el corresponsal de el «Daily Grapher» que fué maltratado, y sobre este asunto se ha entablado la correspondiente reclamación diplomática.

Ha sido extraído del Sena el cadáver del guardia que fué arrojado á las aguas por los revoltosos.

Hay dispuestos en los cuarteles 20.000 hombres para reprimir desórdenes.

Algunos presos han confesado que fueron sobornados.

Un comisario acompañado de un pelotón de guardias penetró de improviso en la Bolsa del Trabajo desalojando el local y quedando éste cerrado.

En la plaza de la República se dieron ayer varias cargas por un regimiento de dragones originando el cierre de tiendas.

El tumulto continúa.

Arabia 7.—En Feddah se han registrado durante el pasado mes de Junio 5.000 defunciones de cólera.

En el canal de Suez se ha formado un cordón de tropas egipcias para impedir el paso de los peregrinos que regresan de la Meca.

INTERIOR

Madrid 7.—A las diez de la noche llegaron á Madrid los infantes doña Eulalia y D. Antonio. Les esperaba en la estación la reina, la infanta Isabel, el Gobierno y la aristocracia. Los infantes han recibido muchas felicitaciones.

Se ha restablecido el Sr. Silvela.

A consecuencia de haber sido suprimidas doscientas plazas, se han declarado en huelga los barrenderos de Madrid. Esta noche subía un numeroso grupo de huelguistas por la calle de Segovia, deseosos de hacer una manifestación, cuando les salió al encuentro la policía. Se resistieron y hubo palos, golpes y algunos disparos de revólver, resultando siete heridos, tres barrenderos y cuatro guardias, uno de ellos grave. Los huelguistas fueron disueltos. Se han hecho muchas prisiones.—M.

SECCIÓN LIBRE

¡HAY QUE HACER FIESTAS!

II

Son de todo punto beneficiosas siempre. En años de malas cosechas y de penurias, sirven las fiestas para obtener recursos imprevistos, medios de vida inesperados, ingresos indirectos que se aprecian en todo

su valor cuando las necesidades aprietan, las estrecheces aumentan y la silueta de la miseria se divide en lontananza.

No son las fiestas el remedio eficaz de nuestros males, mucho menos la base de nuestra riqueza; pero constituyen un lenitivo que dulcifica la vida mercantil, industrial y agrícola.

Cuando hay concurrencia de forasteros, es el comercio el primero en sentir los resultados del beneficio, que en muchos casos obtiene pingües ganancias.

Al solo anuncio de celebración de festejos, en una población cualquiera, nótase inmediatamente un movimiento inusitado entre todos los industriales; se hermosean interior y exteriormente los establecimientos de ventas para llamar la atención del forastero y del comprador; se amueblan y alhajan las casas para recibir con cierta vanidad y ostentación á los huéspedes invitados; se blanquean y pintan las fachadas de los edificios; se arreglan los paseos y los jardines públicos, y se transforma, como por encanto, el aspecto general de la población.

Los agricultores también disfrutan de algunas ventajas extraordinarias; venden los frutos en grandes partidas, y la jornalería tiene ocupación con el trabajo de colocación de mástiles, banderolas, gallardetes, arcos de follaje, servicios de la plaza de toros y otros quehaceres propios de toda clase de festejos.

En años de bonanza, en tiempos felices, sirven las fiestas de expansión á nuestros ánimos; si en el anterior caso sirven de cálculo á nuestras interesadas miras egoistas por el rigor de la necesidad natural de la vida, ahora, en medio de nuestra relativa felicidad, son necesidad lógica del goce y disfrute de nuestros propios intereses.

En estos tiempos en que el positivismo lo lleva todo y el cálculo mercantil ha sustituido á las idealidades del romanticismo, no hay medio de sustraernos, de hurtar nuestra personalidad, individual ó colectiva, á la moda reinante y á las costumbres nuevas. Aquel que no se amolda, que no se acomoda, que no se adapta á las corrientes modernas, corre peligro de morir aislado y olvidado de todo el mundo.

Por lo que á Huesca se refiere, nunca con mejores probabilidades de éxito puede intentarse la realización de un buen programa de festejos públicos para los días del próximo San Lorenzo.

Zaragoza enviará, como en otras épocas, un buen contingente de viajeros que vendrán á visitarnos como justa correspondencia y reciprocidad á nuestras excursiones continuas á la capital de Aragón; Barbastro contribuirá con un buen núcleo de sus habitantes á engrosar la avalancha de visitantes de nuestra población; y no dejará de notarse un nuevo elemento, un factor nuevo en nuestro movimiento local de esparcimientos, recreos, placeres y fiestas con la venida de un gran número de jacetanos y montañeses, sin contar muchos bañistas de Panticosa que aprovecharán, indudablemente, el nuevo medio de locomoción, fácil y económico, que les facilita el viaje cómodo y rápido habiéndose trocado la pesada, tarda y vetusta diligencia por la hermosa, intrépida y fugaz locomotora.

La cosecha de trigo, este año si bien no ha sido abundante, ha venido á aliviar las necesidades más apremiantes, y sobre todo, á llenar de

esperanzas á nuestros sufridos y honrados agricultores que les permite acopiar recursos para continuar sus trabajos y abonar sus tierras, dejándolas laboradas para el año venidero.

Todo, pues, nos empuja á la celebración de las fiestas, sino con decoro y esplendidez, á lo menos, de una manera digna del crédito y buen nombre de nuestra ciudad.

La Comisión iniciadora de las fiestas, ha trabajado con entusiasmo. En toda esta semana, ha estado constituida en sesión permanente, recogiendo donativos en metálico y discutiendo los mejores medios que se lleve á efecto el pensamiento acariciado por la mayoría de los oscenses.

A la hora de cerrar nuestra edición de hoy, asciende la suma de lo recaudado para las fiestas á 5.000 pesetas, cantidad suficiente para que el Ayuntamiento añada lo restante y se pueda empezar la pronta organización del programa de festejos, sin pérdida de tiempo.

ALFREDO.

ANUNCIOS

OBRAS

DE

DON JUAN DONOSO CORTÉS

MARQUÉS DE VALDEGAMAS

Nueva edición, enriquecida con importantes documentos inéditos. Cuatro volúmenes en 4.^o, en excelente papel y nuevos y elegantes tipos, con el retrato del gran Donoso, grabado en acero por Maura. Están publicados los dos primeros tomos, y en prensa los dos siguientes. Precio: **50 pesetas**.

A los suscriptores á la Biblioteca de *La Ciencia Cristiana*, hoy *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, **40 pesetas**.

(29)

COLEGIO DE "EL ANGEL DE LAS ESCUELAS,"

establecido en Huesca, calle de Berenguer, (antiguas Herrerías) número 8, y dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, Doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Profesor auxiliar de número y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia

Este Colegio ha obtenido en los exámenes del presente curso, tan favorables resultados como en el curso anterior, es decir, algunos sobresalientes, muchos notables; y así como en el curso anterior de nueve premios que se dieron en el Instituto, cuatro de ellos pertenecieron á este Colegio, en el presente curso de cinco premios que solamente se han dado á los alumnos sobresalientes del Instituto, dos de ellos han sido concedidos también á alumnos de este Colegio, lo cual es prueba inequívoca que confirma una vez más la tan bien merecida reputación que goza este Colegio, así como la tantas veces demostrada suficiencia y celo extraordinario de sus Profesores y Director. Durante el verano tendrá abiertas las clases-repaso, encargándose de ellas entre otros D. Joaquín Flores, Licenciado en Ciencias é individuo por oposición del cuerpo de Estadística, y el Director del Colegio.

Recibe colegiales, medio colegiales y externos.

TIENDA DE CALZADO
DE
FRANCISCO SÁBADO
Coso bajo, 23, Huesca

En este acreditado establecimiento, se liquidan **QUINIENTOS PARES** de zapatillas de caballero de piel Nanato con un diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, **CINCO PESETAS** uno.

ANGEL BROTO

Conocido y acreditado maestro sastre establecido en Huesca, Coso alto, 59, inmediato al Banco de España, ofrece á sus numerosos clientes un permanente surtido en géneros para la confección de trajes para caballeros, desde los precios más económicos.

Se confeccionan sotanas, manteos, togas y cuanto concierne al ramo de sastrería.

COSO ALTO, 59, HUESCA

ANGEL BROTO

**NUEVO MAPA
DE ARAGÓN**

Unico depósito para la
venta en la provincia.

HUESCA
Librería Oscense

JARABES

Se acaban de recibir en casa de Portolés de zarza, horchata, grosella y frambuesa á 9 reales botella de un litro; escobas finas de palo á 8, 10 y 12 reales docena.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.